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Además, TORO ha 
presentado su nuevo Workman 
MDX-D, el nuevo modelo Diesel 
que ha sido diseñado para ser 
utilizado sin descanso por los ope-
rarios, añadiéndole más potencia 
de motor, par de torsión y tracción. 
Para transportar grandes cargas, 
en proyectos de construcción de 
parques y jardines, campos de golf, 
explotaciones agrarias, etc.. , traba-
jando incluso en áreas embarradas 
y complicadas. Más información en 
http://www.toro.com/md.

La otra gran novedad de 
TORO en este Golf Industry Show 
ha sido la adquisición de un rodillo 
apisonador para greens, y ha sido 
gracias al GreensPro 1200, que 
es una máquina muy sencilla de 

manejar, sin complicaciones para 
el operario y que puede reportar 
grandes beneficios para ésta zona 
de juego con su acción de alisar 
los greenes.

En cuanto al riego, TORO 
ha presentado su nuevo Sistema 
de control LYNX, el cual presenta 
grandes ventajas y su nuevo saté-
lite VPe , que además de las pres-
taciones  de los conocidos LTC 
plus, los nuevos satélites tienen 
entre otras las siguientes carac-
terísticas: Habla 8 Idiomas, Com-
patibilidad con Lynx® , Gestión 
del caudal por estación, Rápidas 
descargas de información en 
pocos seg. para una comunica-
ción en tiempo real, Gestión de la 
estación en segundos.

RAIN BIRD
Aprovechando el Golf Industry 
Show de Las Vegas, Rain Bird 
ha presentado su nuevo Sis-
tema de control integradoTM. 
Este nuevo sistema  es una 
revolucionaria plataforma de 
control que comunica direc-
tamente los aspersores y las 
electroválvulas y el control cen-
tralizado. La innovadora Tec-
nología de control integradoTM 
utiliza hasta un 90% menos de 
cable y hasta un 50% menos 
de empalmes. Elimina los 
programadores satélites y los 
decodificadores. Y proporciona 
tranquilidad reduciendo el 
trabajo de instalación y mante-
nimiento.

  Noticias
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N o puedo creer que estemos 
ya en abril al sentarme en 

mi oficina a escribir mi última 
columna. Ciertamente, ha sido un 
primer trimestre de 2012 muy aje-
treado, con la atención puesta prin-
cipalmente en nuestro Congreso FE-
GGA, que este año ha organizado la 
Asociación Checa de Greenkeepers y 
que se celebró en la preciosa ciudad 
de Praga. Los Greenkeepers checos 
hicieron un excelente trabajo como 
anfitriones y su entusiasmo quedó 
demostrado a lo largo de todo el 
evento. Estoy seguro de que dejaron 
gratamente impresionados a los mu-
chos países que asistieron. Fue agra-
dable también ver numerosas caras 
nuevas, lo que refleja que las asocia-
ciones están atrayendo gente nueva 
que representa y ayuda al desarrollo 
de la profesión del greenkeeper, lo 
cual tiene un importante impacto 
sobre el juego del golf.

Tal como mencionaba en 
mi última columna, una parte 
importante del Congreso FEGGA 
se centró en la formación, que se 
desarrolló de distintas formas, en 
cuanto a presentaciones y trabajo 
en grupo. También profundizamos 
en el gran trabajo que se ha esta-
do haciendo a través del proyecto 
Green-e, apoyado por la UE y que 
ha tenido un buen desarrollo en 
varios países, además mediante 
este trabajo se hace posible que 
muchos otros países se beneficien 
también de lo que se ha desarrolla-
do y producido. Echen un vistazo 
a la página web de Green-e y des-

cubran más sobre este proyecto en 
www.greene.eu.com

La Unidad Educativa Euro-
pea de Greenkeepers ha avanzado 
mucho en su trabajo durante los úl-
timos años, y tengo la sensación de 
que estamos empezando a influir 
en la formación del greenkeeper en 
Europa y más allá. Una vez estable-
cidos los estándares europeos, aho-
ra debemos conseguir que se adhie-
ran todos los países, adaptándolos 
y usándolos como puntos de refe-
rencia, independientemente de que 
hayan establecido una formación 
o estén dando los primeros pasos 
para construir una buena y sosteni-
ble formación para el greenkeeper. 
Ahora poseemos la experiencia para 
enfrentarnos a estos elementos. El 
seguimiento de las asociaciones de 
greenkeepers desde nuestro Con-
greso con respecto a la formación 
del greenkeeper ha sido muy bue-
no, incluyendo a España y espera-
mos en el futuro trabajar junto a la 
AEdG en el fomento del desarrollo 
de la formación para greenkeepers.

Como desarrollo posterior 
a su trabajo, EGEU ha lanzado re-
cientemente una nueva página web 
llamada www.greenkeepertraining.
com. Es importante resaltar que 
ésta no sustituye la web de EGEU, 
sino que la completa  ofreciendo 
una gama de servicios y productos 
para greenkeepers.

La nueva web www.greenkee-
pertraining.com, diseñada en co-
laboración con The Greenkeepers 
Training Comité (GTC) y la Euro-
pean Greenkeeping Education Unit 
(EGEU) se basa en un Plan de Cen-
tros y Proveedores Especializados en 
Formación de Calidad Garantizada, 
todos los cuales cumplen unos crite-
rios y pueden ofrecer cursos de for-
mación tanto formal como a medida.

Animamos a empresarios y 
greenkeepers a que visiten la nue-

va web pues hay cursos y contactos 
que les ayudarán con el personal y 
el desarrollo de la gestión. La web 
cuenta también con un potente 
traductor, lo que permitirá a los vi-
sitantes acceder a la información en 
su propio idioma 

David Golding, Director de 
EGEU y Director de Formación 
de GTC piensa que la nueva web 
se transformará en el portal de in-
formación independiente para el 
sector una vez que los países esta-
blezcan  una estructura de forma-
ción del greenkeeper que permita 
el acceso a la educación a todos los 
niveles de operarios a directores. 

David añadió: “Se ofrecerá 
consejo y guía para favorecer el cre-
cimiento global del juego mediante 
la experiencia en todas las áreas 
para asegurar el uso de las buenas 
prácticas para mantener el princi-
pal valor de un club de golf, el cam-
po”. Para registrarse visiten: www.
greenkeepertraining.com

Estarán de acuerdo en que 
todas estas iniciativas suponen un 
buen apoyo para las Asociaciones 
Nacionales de Greenkeepers, lo 
cual redunda en grandes beneficios 
para usted, el greenkeeper. Si tienen 
cualquier comentario o pregunta 
al respecto, no duden en contactar 
conmigo. 

   FEGGA

Avanzando en la 
formación del greenkeeper

DEAN 
CLEAVER
executive 
officer FeGGa
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n el artículo del número anterior 
intentamos transmitiros la impor-
tancia que tienen las marcas fijas 
en las competiciones amateurs. 
En este artículo veremos los tipos, 
su mantenimiento y donde deben 
estar colocadas.

tipos y mantenimiento
Existen dos tipos de marcas fijas, 
ambas perfectamente válidas para 
cumplir su función: indicar el punto 
desde el que se ha medido el hoyo.

 Horizontales: se colocan a ras 
de suelo, evitando sobresalir por 
encima del césped.

 Verticales: en este caso son pa-
recidas a los carteles, sobresalien-
do por encima del césped

Las horizontales tienen 
la ventaja de que facilitan los 
trabajos de siega ya que la má-
quina pasa por encima de ellas. 
Sólo hay que tener cuidado de 
colocarlas sin que sobresalgan 
para evitar dañar las unidades de 
corte. Sin embargo se deben re-
cortar los bordes para evitar que 
el césped las tape y así conseguir 
que permanezcan visibles (cues-
tión muy importante, ver artículo 
anterior). Además con el tiempo 
y unos cuantos recebos, se suelen 
quedar demasiado profundas, 
teniendo que recolocarlas cada 
cierto tiempo.

Las verticales son más có-
modas para los jugadores ya que 
son visibles desde cierta distancia 
y no hace falta buscarlas por la 
superficie de los tees. Por el con-

trario dificultan las labores de 
siega y requieren pasar una má-
quina desbrozadora (de hilo, por 
ejemplo) para segar el césped a 
su alrededor.

Recordar que en ambos 
casos las marcas fijas deben iden-
tificar la barra a la que hacen refe-
rencia y que por tanto debe haber 
una por cada barra de salida. Lo 
más común es que haya cuatro 
barras de salida identificadas por 
colores: Blancas, Amarillas, Azules 
y Rojas; aunque cada vez existen 
más campos con un mayor núme-
ro de barras para acomodar a ju-
gadores/as con diferentes niveles 
(seniors, niños, discapacitados, 
etc). Un campo debe tener como 
mínimo una barra de salida, que 
estará valorada para hombres 
y mujeres; este es el caso de los 
campos de P&P (barras verdes).

Como podemos ver en las 
fotos que acompañan a éste artí-
culo (al igual que las del artículo 

Handicap, Slope, Marca Fija, Valor de Campo, Ajuste Stableford de Competición, Tabla de 
Equivalencias, Medición. Si no te suenan de nada o te suenan de poco estas palabras, esta nueva 
sección de la Revista, intentará que os familiaricéis con estos y otros conceptos referentes a las 
competiciones amateur que muy a menudo se juegan en vuestros campos

Marcas fijas: 
búscalas, 
las necesitas (II)

…el StableFord fue inventado en 1898, por el Doctor Frank B. GortonStableford y utilizado 
por primera vez en competición en Wallasey Golf Club en Wallasey , Inglaterra , en 1932. 

Sabías que?

¿Cuánto Puede inFluir la veloCidad de 
loS GreenS en la diFiCultad de un CaM-
Po? Pasar de unos greens con velocidad 8’ a unos 
greens con velocidad de 10’ aumenta la dificultad 
del campo en medio golpe para el jugador scratch 
y en más de dos (casi tres) para el jugador bogey 
(alrededor de hándicap 20).
Si quieres preguntarnos alguna duda o aclaración, mán-
danosla a handicap@rfegolf.es, indicando en el asunto 
del e-mail Revista Greenkeepers. Con vuestra contribución, 
sabremos que es lo que más dudas o problemas os genera 
y enfocaremos los próximos artículos a ellos. Las más inte-
resantes las publicaremos en cada número de la revista.

E

Tus preguntas

  Marca Fija horizontal, este tipo de marcas 
  requieren   un recorte frecuente de los bordes.
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anterior) algunos clubes optan 
por indicar en las marcas fijas, los 
metros del hoyo y en algunos ca-
sos el hándicap del hoyo e incluso 
el par. Es una buena referencia 
para el golfista pero hay que te-
ner en cuenta que si cambiamos 
alguna de esa información debe-
remos cambiar las marcas fijas. 
No es muy común cambiar la lon-
gitud o el par de los hoyos pero sí 
que se suele cambiar el hándicap 
de los hoyos, especialmente en 
los campos nuevos en los que al 
principio no se tienen estadísticas 

(tarjetas) sobre las que basar la 
distribución de la dificultad de los 
hoyos.

Colocación
Una correcta ubicación de las mar-
cas fijas es importante. Antes de 
medir un hoyo, la marca fija debe 
estar situada, de esta forma, la 
RFEG cuando va a medir un cam-
po, sabe desde donde se debe me-
dir. Pero la marca fija no se puede 
colocar en cualquier sitio.

Es una costumbre muy ge-
neralizada, el colocar las marcas 

fijas lo más atrás posible en el 
tee con el objetivo de conseguir 
un campo más largo. No es una 
buena costumbre, las marcas fi-
jas deberían colocarse en el cen-
tro del tee, de esa forma se pue-
den colocar las barras de salida 
de forma equilibrada: algunas 
por delante, otras a la altura y 
el resto por detrás, mantenien-
do la longitud medida total del 
campo.

Si se decide no colocar la 
marca fija en el centro del tee, al 
menos hay que dejar cuatro me-
tros entre la marca fija y el fondo 
del tee. Esta regla se aplica desde 
este año, ya que anteriormente 
eran dos metros, el motivo de 
incrementarlo es para permitir 
tener espacio suficiente para ubi-
car el lugar de salida según las 
Reglas de Golf (dos palos de pro-
fundidad) y además espacio para 
efectuar el swing en todo el lugar 
de salida.

En cuanto a lo que se re-
fiere a la colocación a la derecha 
o a la izquierda del tee, no existe 
una regla fija, con lo que se pue-
de colocar siguiendo el criterio 
que se crea más correcto. Como 
recomendación se suelen colocar 
en el lado opuesto al acceso de 
los jugadores a los tees de salida. 
Por último y sólo en el caso de las 
marcas fijas verticales, hay que 
tener cuidado de que no estén en 
la línea de juego de un tee más 
atrasado.

RFEG

618 mts 
Mide el hoyo 4 del 

Campo de logroño, el 
más largo en españa

 EL DATO

en Cada artíCulo PubliCareMoS un pie de página 
con las definiciones de las palabras referidas al Sistema de 
Hándicaps para que en caso de duda las puedas consultar 
sin necesidad de recurrir a otros artículos o al Manual del 
Sistema de Hándicaps. Las palabras que tengan defini-
ción, parecerán en cursiva en el artículo.

  Lugar de Salida  

Es el sitio desde el que se inicia el juego en el hoyo a jugar. Es un área 
rectangular con una profundidad de dos palos y cuyo frente y costados 
están definidos por los límites exteriores de dos marcas de salida (barras 
de salida).

  Marca Fija mal colocada, las barras de salida siempre se tendrán que colocar por delante.

  Marca Fija vertical, son más fáciles de localizar para el golfista. 
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Entrevista a 
Jorge Sagardoy, 
gerente de la 
RFEG

ORGE SAGARDOy FIDALGO, DE 38 AñOS DE EDAD, FUE NOM-
BRADO DIRECTOR GERENTE DE LA REAL FEDERA-
CIóN ESPAñOLA DE GOLF EN SUSTITUCIóN DE 
LUIS ÁLVAREz DE BOHóRQUEz, QUIEN ACCEDIó A 
LA JUBILACIóN EL PASADO 1 DE ENERO DE 2006.

Nacido en Madrid, Jorge Sagardoy es licenciado 
en Ciencias Empresariales por la Universidad Autóno-
ma de Madrid y EMBA en el IESE. El Director Gerente 
de la RFEG comenzó su trayectoria profesional en 1994 
en la empresa Lupa Ibérica, donde ejerció de Responsa-
ble Comercial y de Compras.

Jorge Sagardoy se incorporó posteriormente, en 
concreto en 1997, a la empresa Randstad como Consul-
tor Comercial antes de ejercer como Responsable Co-
mercial y Marketing en la compañía Nextel Telecomu-
nicaciones.

En el año 2000 prosiguió su carrera profesional en 
Quum Comunicación, primero como Director de Cuen-
tas y posteriormente como Director de Desarrollo Cor-
porativo, formando además parte del Comité Directivo 
de la citada empresa.

Para conocer su visión actual de la RFEG, la situa-
ción de los greenkeepers y la AEdG y sus impresiones 
acerca de la situación del sector, nos recibió y concedió 
esta entrevista en su despacho en el Centro Nacional de 
Golf en Madrid.

¿Cómo es el día a día del gerente de la RFEG?
Suele ser bastante ajetreado. Son muchos los proyectos 
en curso y faltan las horas. Actualmente estamos inmer-

sos en un proceso de cambio en la RFEG en el que se 
ha acometido la profesionalización de todas las áreas con 
un nuevo organigrama, tenemos un nuevo plan estraté-
gico deportivo en ejecución, torneos profesionales como 
el Open de España que llevan mucho trabajo, nuevos 
proyectos como el Centro de Excelencia ya en marcha, 
Golf en los Colegios (este año estamos en 120 colegios 
y subiendo), Golf en la calle, nuevos proyectos de cam-
pos públicos, gestión de patrocinios, etc. como verás, no 
nos aburrimos y trabajamos siempre con miras al bien 
del golf.

¿Cómo se encuentra el mundo del golf en estos tiem-
pos de crisis?
A nivel de federados no se crece, se baja muy poquito 
porque se compensan altas y bajas de federados, pero 
al final se nota. Ya no se dan los crecimientos de años 
anteriores de dos dígitos. 

A nivel de clubs se nota mucho la crisis, sobre todo 
aquellos basados en el turismo o meramente comercia-
les. Hay que tener en cuenta que las cuentas de resulta-
dos que dependen del exterior, empresas, torneos, etc. 
se han venido abajo. Los Clubs de socios también lo pa-
san mal porque hay bajas y porque todos estos ingresos 
de fuera han descendido notablemente.

La RFEG y las FF.AA. están centrando todos sus 
esfuerzos en la promoción, creación de nuevos jugado-

La RFEG y las FF.AA. están centrando 
todos sus esfuerzos en la promoción, 
creación de nuevos jugadores que 
puedan llenar las instalaciones existentes

J
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res que puedan llenar las instalaciones existentes y, en 
colaboración con las administraciones, la promoción 
turística a través de todos los torneos profesionales que 
ayudan a vender los activos de España en el exterior.

¿Cuáles son las perspectivas de futuro?
Creo que son las mismas que en otros sectores…todavía 
no sabemos cuando saldremos de esta situación, lo que 
está claro es que todo el mundo ha hecho o está haciendo 
los deberes ajustando los costes y haciendo un esfuerzo 
especial e imaginativo en la comercialización de sus pro-
ductos. El lado positivo, si lo hay, de la crisis es que obliga 
a la creatividad y la revisión de cómo se hace todo.

¿Cuáles son los objetivos principales de la RFEG de 
cara al futuro?
Los objetivos fundamentales de la RFEG no cambian. 
Principalmente se centran en la promoción del golf y 
los éxitos deportivos. Todos nuestros esfuerzos y prácti-
camente la totalidad del presupuesto están volcados en 
estos dos aspectos.

La promoción del golf tiene varias vertientes 
como son la creación de campos públicos cercanos a 
núcleos de población, la introducción del golf en los co-
legios como parte de la enseñanza reglada y todas las 
campañas de promoción que acerquen este deporte a 
todo el mundo.

En cuanto a los éxitos deportivos se está ejecu-
tando el nuevo plan estratégico que incluye muchas 
novedades, la creación del Centro de Excelencia para 
todos nuestros golfistas de alto nivel, el programa 
Neopro, la colaboración con las diferentes Federacio-
nes Autonómicas en programas de alto rendimiento, 
detección del talento y todo el tema de competiciones 
nacionales e internacionales con un calendario com-
pleto y exigente.

¿Están realmente valorados los greenkeepers en Es-
paña?
Creo que sí. El esfuerzo que se ha hecho y la mejora 
en la calidad de los mantenimientos de los campos ha 
sido sustancial. La profesionalización de los sectores 
lleva su tiempo y se han hecho las cosas muy bien. 
Cada vez hay más Greenkeepers formados en el ex-
tranjero o nacionales con gran experiencia que hacen 
que el nivel de exigencia en el puesto de Greenkeeper 
sea cada vez mayor.

¿Cómo crees que nos ven otros profesionales dentro 
del sector, como son gerentes, profesionales, etc?
Creo que os ven siempre con buenos ojos ya que sois 
clave en el mayor activo de un Club: el campo de golf. 
Existirán siempre luchas en cuanto al presupuesto y 
cómo se quiere tener el campo, pero cada vez hay ma-
yor entendimiento entre las partes hacia un objetivo 
común: la sostenibilidad medioambiental, económica y 
social del campo de golf.

¿Cómo ves el mundo del mantenimiento de aquí a 10 
años?
Es un mundo muy competitivo con innovaciones cons-
tantes. Cada año se descubren nuevas variedades de 
especies cespitosas que consumen menos agua, nuevos 
métodos de mantenimiento que reducen el uso de fer-
tilizantes, reguladores de crecimiento, etc. es increíble 
cómo avanza de rápido. 

Lo que está claro es que los campos de golf cada 
día serán más sostenibles desde todos los puntos de vis-
ta ya que los recursos son escasos.

“Cada vez hay más Greenkeepers 
formados en el extranjero o 
nacionales con gran experiencia que 
hacen que el nivel de exigencia en el 
puesto de Greenkeeper sea cada vez mayor”

ENTREVISTA A JoRGE SAGARdoy
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servicio a sus asociados en sus ámbitos de actuación. 
Deberían de colaborar en temas de formación, semina-
rios, reuniones de trabajo…porque ambas profesiones 
deben de estar orientadas al cliente y a dar el mejor ser-
vicio en el campo de golf.

¿Cómo ves a la Asociación Española de Greenkee-
pers?
Creo que está haciendo un gran trabajo y un gran bien en 
la profesionalización del sector en España. Sus asociados 
están cada vez mejor preparados y comparten las buenas 
prácticas en los diferentes climas existentes en España y 
las diversas configuraciones de los campos de golf. 

Es un referente, a nivel nacional e internacional, 
por el prestigio profesional de todos sus miembros.

¿En qué sentido deben de trabajar conjuntamente la 
RFEG y la AEdG?
En el de siempre, el bien del golf y el desarrollo del 
concepto sostenibilidad en sus vertientes económica, 
medioambiental y social. La Federación intenta colabo-
rar e ir de la mano de la Asociación en temas sobre todo 
de formación e investigación. 

¿Cómo deben ajustarse los greenkeepers a los recor-
tes que están sufriendo los presupuestos de muchos 
campos de golf?
Claramente estableciendo prioridades en el presupues-
to de mantenimiento. En mi modesta opinión, primero 
greenes, calles, tees, bunkers, etc. con mucha comuni-
cación con la Gerencia del campo de golf. Actualmente 
hay ejemplos claros en España de campos sostenibles 
económicamente con mantenimientos muy reducidos. 
Conjugar todo esto es difícil según la tipología de cada 
campo y la concepción con que fue realizado, ya que 
condicionan el mantenimiento desde el diseño y la 
construcción hasta la misma comercialización y uso. 

¿Debe haber un plan de formación para los Greenkee-
pers?
El gran activo de las empresas son las personas que las 
forman. La inversión en formación es fundamental, y más 
en un mundo donde la evolución tecnológica es diaria. En 
la medida de lo posible, debería haber una partida en los 
presupuestos o a través de la Fundación Tripartita, para la 
formación de los greenkeepers. No sólo son cursos especí-
ficos, también el conocimiento de otros campos, mejoras 
introducidas por compañeros de profesión, etc. creo que 
hay que ser imaginativos cuando faltan los recursos.

¿Cómo tiene que ser la relación entre los gerentes y 
los greenkeepers en los campos de golf?
Fluida. Deberán entender ambos las prioridades de uno y 
otro lado. A un greenkeeper le gusta tener el campo impe-
cable y para eso necesita recursos y la Gerencia tiene una 
visión más general que le hace contemplar muchos más 
aspectos. Los nuevos procedimientos de mantenimiento 
han racionalizado mucho los presupuestos y las mejoras 
en los procesos los han hecho mucho más eficientes.

¿Ves diferencias entre la asociación de gerentes y la 
de greenkeepers?
No hay grandes diferencias, ambas se dedican a dar 

“El gran activo de las empresas son las personas que las forman. La inversión en 
formación es fundamental, y más en un mundo donde la evolución tecnológica es diaria”

“La Federación intenta colaborar e 
ir de la mano de la Asociación en temas 
sobre todo de formación e investigación”

ENTREVISTA A JoRGE SAGARdoy
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ESTAdIo JoSé ALVALAdE

Instalaciones 
deportivas del 
Sporting 
de Lisboa

D. CARLOS VENEGAS
Groundsman Sevilla F.C.

L SPORTING DE LISBOA, ACTUALMENTE DENOMINADO 
SPORTING DE PORTUGAL ES UN CLUB POLI-
DEPORTIVO FUNDADO EN EL AñO 1906 y QUE 
ENGLOBA, ENTRE OTROS DEPORTE, FúTBOL, 
TENIS DE MESA, BALONMANO, TIRO OLíMPI-
CO, NATACIóN y kÁRATE.  El fútbol es el principal 
deporte de la entidad, teniendo para su práctica una 
completa ciudad deportiva con varios campos de fút-
bol: 4 Campos Naturales. 2 Campos Sintéticos,1 Cam-
po Sintético cubierto, 1 Campo de entrenamiento de 
porteros.

El eje del club, donde tienen sus oficinas y se 
disputan la mayoría de sus encuentros es el estadio 
José Alvalade, situado en el complejo deportivo «Al-
valade XXI» en la capital portuguesa, y que debe su 
nombre a uno de los fundadores del centenario Spor-
ting de Lisboa. El estadio José Alvalade, que es donde 
el Sporting de Portugal juega sus partidos de local de 
la Súper Liga portuguesa, mantiene actualmente su 
clasificación como “estadio de 5 estrellas” por parte 
de la UEFA, lo que le permite albergar las finales de 
los principales torneos de fútbol en Europa.

El aspecto multicolor de las gradas contrasta 
con el excelente estado del césped, responsabilidad 
de José Diogo, Jefe de las Instalaciones del Club, y de 
Filipa Mateus, asesora agrónoma del Club, cuya su-
perficie de césped presenta una combinación de dos 

variedades cespitosas diferentes del tipo C3, como 
son:  Poa pratensis 40%,  Lolium perenne 60%

La siembra se realiza a una dosis de 35-40g/m2 y 
sucesivamente se van realizando resiembras mensua-
les a nivel global de 10g/m2  de Lolium perenne y  2 
resiembras de Poa pratensis de 10-15g/m2  en otoño y 
primavera respectivamente. 

Filipa nos comenta que les exigen tener el cam-
po completamente listo 24 horas después de la dispu-
ta de cada partido, lo que conlleva actuaciones muy 
rápidas en cuanto a los trabajos de reparación del 
césped, siendo las más importantes las siguientes: 

 Devolver las huellas (divots) cuidadosamente en el 
lugar donde estaban (si la huella aparenta tener sufi-
cientes garantías de volver a arraigar).

 Aplicar arena silícea a las huellas y colocar peque-
ños tepes en el lugar donde los necesiten, para evitar 
que los “divots” sean muy grandes. 

 Una vez recuperado, y siempre después de los en-
cuentros, se le realiza un micropinchado macizo al 
terreno de juego para airear el terreno después de 
su uso.

Actualmente las instalaciones no cuentan con 
un sistema de fertirrigación, por lo que el programa 
de fertilización se realiza con la aplicación del mayor 
porcentaje de fertilizantes sólidos de liberación con-
trolada y algo de liberación lenta, con apoyo duran-
te todo el año de bioestimulantes (extracto de algas, 

E

El estadio José Alvalade, mantiene 
actualmente su clasificación como 
”estadio 5 estrellas” por parte de la UEFA

  Vista general del estadio José Alvalade  


